

Los Libros

comercinino "a sencillas", que cara la Guía (*Phrygilus gayi*) se le conoce con el apodo de comercinino de Gay, para diferenciarlo de las otras dos especies hermanas que habitan en territorio: el comercinino patagónico (*P. patagonicus*) y el comercinino del norte (*P. atroiceps*), cuya desaparición hemos tenido la oportunidad de denunciar en estas mismas páginas (CRECES 4, 6, 2-4). Saludamos la aparición de este Guía de Cumbres en lo que vale: constituye un brújula para acercar al hombre —sobre todo al urbano— a la naturaleza, con una actitud de respeto e interés por la vida que a él late.

■ TECNOLOGIA Y TERCER MUNDO. Alex Ossandón. Ediciones Cerro Huélen, 121 páginas, 1985.

El autor escribe sobre el tema tecnológico, con la experiencia de haberse formado como ingeniero en Alemania y ciencia y ejercicio en empresas de este último país, Venezuela, Colombia y Chile. De allí y de su interés personal por el tema, arranca su particular visión del tema que acercamos a vista, ni en su "problemática" ni en su "solucionística". Examina el autor la dinámica del complejo tecnológico, en cuyo discurso no es fácil seguirlo: "Las catedrales tecnológicas, cuya imponente skyline nos muestra la capa visible del Moloch..." escribe Ossandón. Las palabras ajenas a nuestro idioma tienen su equivalente exacto y de ellas no conviene abusar. Escribir skyline y no silueta es un ruido comunicacional que determina una reacción en el lector a dejar el texto. Si aquello lo va seguido por la cita del "tocabocadero Moloch", entonces estamos frente a una novela en clave. Input, output, know-how y otros son términos que reducen el mensaje al ámbito técnico.

El libro es un ensayo que no sólo contiene información técnica. Incorpora la opinión de algunos libros sobre temas específicos y a veces perfiles históricos del devenir de la humanidad. Su capítulo cuarto define el título mismo de la obra: *Tecnología y Tercer Mundo*. El escrito abunda en los peligros de la tecnología como elemento de dominación y colonialismo. Hay juicios que nos parecen decididos tener un análisis más a fondo. "Por razón de su diferente manera de ser, los países del Tercer Mundo con pocas excepciones no poseen una capacidad creativa respecto de la tecnología", (p. 70) sostiene el autor. Esta es una verdad a medias. Dicir que por una distinta manera de ser estamos en el subdesarrollo es un juicio discutible. En la pag. 92 propone una suerte de autarcia como solución para salir de los problemas: "...sólo una producción propia, basada en una tecnología propia, nos puede asegurar un nivel suficiente de autoabastecimiento y un mínimo de importaciones". Los atisbos de soluciones que aporta el autor son muy aislados y breves. Se consumió tiempo y espacio en la denuncia de lo que conocemos como malo y faltó tiempo para establecer ideas globales y específicas para beneficiarnos antes de quedar atrapados por las nuevas tecnologías.

En CRECES hemos hablado una y otra vez de biotecnología, de la primacia de Japón y de reputo de Estados Unidos en muchas áreas técnicas "de punta", y del concepto de euroesclerosis en que está sumido el viejo continente. Económico ce meno en la obra de Ossandón algo de todo esto y, como profesional chileno, referencias concretas más que entre líneas a su país.

Tecnología y Tercer Mundo [artículo] S. P.

Libros y documentos

AUTORÍA

S. P

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tecnología y Tercer Mundo [artículo] S. P.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)